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ACTA DE REUNIÓN MESA DE TRABAJO N° 1 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA - DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 16 de abril de 2020. 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 15:00 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 17:00 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

MARY CARMEN JARUR VRAC 

PABLO HORMAZABAL VRAF 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

CLAUDIA GUTIERREZ CCEE EDUES 

JORGE FAUNDEZ CCEE IBI 

LUKAS CHAVEZ CCEE EFI 

JUAN ARAVENA CCEE ICI 

  

 

TEMAS DE LA TABLA: 

Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa. 

COE da a conocer la tabla para esta sesión: 

Tabla 

 Nulas respuestas de dirección de escuela ante las diversas demandas de los estudiantes. 
Por ejemplo: situaciones particulares con dificultad de conexión, y dificultad con las 
inscripciones de ramos. 

 No existe respuesta efectiva del Departamento de informática, ya que muchos no han 
podido ingresar a sus clases por presentar un problema con su correo institucional. 

 No existe respuesta de DARA, se consulta si están funcionando, ya que no responden los 
correos. 

 Los docentes no se encuentran capacitados para utilizar correctamente teams, se 
identifica que no se están subiendo las clases grabadas, la duración de la clase no es 
equivalente al contenido que debe ser empleado según el syllabus, además que la calidad 
del video y/o audio es pésima.  

 Los docentes se encuentran pasando lista, dejando ausentes a compañeras y compañeros 
que no pueden conectarse debido a situaciones particulares. 

 Existen docentes part-time que se fueron despedidos precarizando el aprendizaje.  

 Existen compañeras y compañeros que no poseen los medios para poder acceder a la 
plataforma y/o clases, ya sea por carencia de recursos tecnológicos y/o internet. Siendo el 
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paro un llamado a la empatía y apoyo para obtener soluciones concretas de parte de la 
institución. 

 Muchos compañeros y compañeras se han visto en la opción de congelar al no contar con 
las condiciones mínimas para obtener sus clases. 

 No ha existido consideración en la modificación del precio del arancel para quienes solo 
tienen prácticas y estas se encuentran suspendidas, como también por el no uso de los 
servicios y/o dependencias institucionales. 
 
 

PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a una primera sesión de mesas de diálogo para el año 2020, con una nueva 

modalidad debido a la contingencia sanitaria que vive el país. 

Se informan los temas a tratar, que surgieron de una asamblea realizada por TRICEL el día 9 de 

abril y por lo cual se adelantó la sesión del 23, para entregar una respuesta a las inquietudes. 

CCEE EFI, señala que no son temas propuestos por el Pleno de Presidentes., indicando que la 

asamblea en cuestión, no cuenta con el v/b del Pleno de Presidentes, informando que no está 

dentro de las facultades de TRICEL hacer un llamado a asambleas  

Indica que desde el pleno no se ha levantado la moción a paro, porque no han recibido esa 

información de las bases. Debido a que hasta esa fecha no se han realizado asambleas de carrera o 

asamblea general convocada por el Consejo de Presidentes. 

Los temas que los estudiantes desean tratar son los siguientes, manteniendo la dinámica de 4 

mesas. 

MESA DE TRANSPARENCIA Y FINANCIAMIENTO 

 Solicitud a Vicerrector de Adm. y Finanzas sobre los estados financieros UCM 2020  

 Solicitud a Vicerrector de Adm. y Finanzas sobre fondos de CCEE actualizados, monto por 
estudiante y fechas.  

 Cantidad de profesores y profesoras part time sin renovación de contrato y personal 
subcontratado en la misma situación 

 Rebaja de aranceles 

 Aumento del límite de 18 créditos para postulación a Arancel Diferenciado  
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MESA DE INFRAESTRUCTURA, SERVICIOS E INCLUSIÓN 

 No utilización de laboratorios de Infoaulas para estudiantes con problemas de 
conectividad y si es que lo van a hacer igual que entreguen un protocolo respaldado por 
Seremi de Salud de la región del Maule. 

 Entrega de Servicios a compañeros y compañeras con algún tipo de discapacidad 

 Gestionar con Gobierno que plataformas oficiales UCM se incluyan en el plan solidario de 
conectividad  

 Soluciones concretas a estudiantes en condición prioritaria por problemas de conectividad 
 

MESA DE ACADEMIA 

 I semestre sin experiencias prácticas en laboratorios y otros. 

 Carreras utilizando Software (modelamiento) distintos a a TEAMS y a UCM Virtual 

 Revisión de evaluaciones 

 pruebas sin posibilidad de retroceder en la pregunta y poco tiempo por pregunta 

 Abril mes de transición, ¿qué contempla? 

 Situación de profesores de derecho no especialistas 

 Homologar políticas de convivencia en el Aula TEAMS 

 Profesores que activan cámara y micrófono de estudiantes sin consentimiento de ellos/as 

 Solución o propuesta por Situación sobre la continuación de internados en las carreras de 
la salud. (prácticas profesionales sin ramos teóricos/clases online) medicina 

 

MESA DE DEMOCRACIA  

 Solicitar que para próxima mesa las autoridades lleven un reporte de las decisiones que 

estén por tomar para que realmente las decisiones se transparenten y se tome en 

consideración la voz de los y las estudiantes 

Se informa a los estudiantes, que esta sesión, tendrá una duración de 2 horas, como se había 

indicado y DGE lamenta que no se hayan entregado los temas antes, como se solicitó. 

Toma la palabra la Vicerrectora Académica, quien entrega la siguiente información: 

Conectividad 

Aplicación de la encuesta de conectividad desde el 1 de abril 2020 al Cierre de dicha encuesta 

viernes 17 de abril a las 15:00 horas. También se recepcionan los antecedentes de estudiantes con 

necesidades de conexión desde las Escuelas. Se realiza el cruce de ambas informaciones. Análisis 

socioeconómico de los estudiantes con necesidades de conectividad.  

Entrega de bolsas de internet (ilimitado) a los estudiantes según necesidad y situación 

socioeconómica. Serán del orden de 1000 por 3 meses. Se debe esperar del orden de 1 semana 
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para poder implementar esta ayuda. Los criterios serán por temas socioeconómicos y lugar de 

residencia (priorizar lejanía con centro urbanos de mayor densidad). 

Se ha entregado acceso a todos los estudiantes a la UCM virtual que lo han solicitado, a pesar de 

no tener su Asignatura inscrita en SIMBAD. Solo basta con el correo de solicitud del Director de 

Escuela. 

Se realizó la Extensión del semestre para resolver los problemas de la alta incertidumbre del 

semestre. Ver calendario académico. 

 http://portal.ucm.cl/la-universidad/calendario-ucm 

Acerca del soporte y lineamiento dispuestos en la Página Web institucional es importante difundir 

y revisar: 

 http://portal.ucm.cl/academicos 

 http://portal.ucm.cl/dgd/recursos-academicos-dgd 

 http://portal.ucm.cl/dgd/recursos-estudiantes-dgd 

Tenemos reportes de conexión diaria del orden de 6000 estudiantes en la UCM Virtual y 450 

profesores, en términos promedio. 

Se espera según lo informado por VRAF ayudar a un 10% de los estudiantes por carrera que 

cuentan con problemas de conectividad, según necesidad y situación socioeconómica. 

Respecto a los equipos, se analiza la situación caso a caso, pero el primer paso es solucionar el 

tema de conectividad. 

Estados Financieros 2020 

Estudiantes, solicitan el estado financiero del año 2020. 

VRAF, señala que se encuentran en auditoría, se han retrasado debido a la contingencia, una vez 

que se presenten en Consejo Académico (Mayo aproximadamente), serán presentados a los 

estudiantes por el Director de Presupuesto (como todos los años), en la mesa de diálogo del mes 

de junio. 

Fondos CCEE 

CCEE EFI, solicita información sobre fondos de CCEE actualizados, monto por estudiante y fechas. 
Indica que recibió la información de DGE, pero de todas formas hace la consulta. 
VRAF indica que se apurará la resolución. 
DGE solicita la palabra e informa que se envió por correo al CCEE de EFI, la siguiente respuesta (se 
copia correo completo para que estudiantes tengan la información como corresponde): 
El proceso de entrega de recursos a los CCEE se encuentra atrasado, los motivos son variados, 
comenzando con el cambio de fecha de matrícula y toma de ramos de enero, para abril (debido a 

http://portal.ucm.cl/la-universidad/calendario-ucm
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las movilizaciones), incluida la extensión del periodo de matrícula hasta el día lunes 13, por la 
pandemia de covid 19. 
Se solicitó a DARA la nómina de estudiantes matriculados y con asignaturas inscritas, para poder 
realizar el cálculo. 
Esta información fue enviada a Dirección de Presupuesto y VRAF para su v/b y a Secretaría General 
para su posterior resolución mediante decreto (al igual que todos los años). 
El monto no se los puedo adelantar hasta que se decrete. 
La forma en que se entregarán los fondos, es similar a años anteriores, deberán completar el 
formulario correspondiente y adjuntar el programa de trabajo. 
Como no podrán incluir la firma del director de escuela, cuando envíen los documentos a DGE 
deben copiarlo, para que quede informado. 
Toda esta información, se entregará con más detalle a todos los CCEE una vez la resolución se 
encuentre decretada. 
Los montos basales y por estudiante son los siguientes: 
 

Basal 
Valor x 

Estudiante 

$      179.375  $          1.663  

 
Se aclara que se entregará fondos a CCEE vigentes. 
 
Rebaja de Aranceles 
 
Estudiantes plantean rebaja de aranceles, ya que la universidad no está entregando todos los 
servicios. 
VRAF señala que no está contemplado una rebaja de aranceles, , las razones van desde que se 
deben mantener algunos servicios, la digitalización de toda la biblioteca, la universidad no va por 
el camino de despedir funcionarios, se ha aumentado el teletrabajo con la consiguiente compra de 
equipos. 
Se informa por parte de DGE y VRAF que más del 70% de los estudiantes poseen gratuidad y que 
aproximadamente el 10 al 12% cancela arancel sin beneficios. 
El riesgo de bajar el arancel, radica en que MINEDUC rebaje el arancel regulado, lo que podría 
generar inconvenientes a futuro. 
Los estudiantes que debían hacer sus prácticas, internados o ingresar a campos clínicos, se deben 
matricular y tomar la asignatura, ya que una vez se recupere la presencialidad e ingresen a estas 
instancias, independiente de la fecha no se les cobrará el arancel desfasado, como ocurrió por 
ejemplo con los estudiantes que finalizaron el 2° semestre del 2019 en marzo y no se les cobró los 
meses de enero a marzo. 
Cualquier estudiante que tenga un problema financiero, debe acercarse tanto a Servicio Financiero 
Estudiantil, como a DGE. 
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Arancel Diferenciado 
 
No está contemplado por el momento un cambio en los requisitos. 
 
Info aula 
 
Por disposición de la autoridad sanitaria, no está autorizado el ingreso a estas dependencias. 
  
Estudiantes con Discapacidad 
 
Ante consulta de cómo se está entregando el servicio a los estudiantes con alguna discapacidad, 
VRAC informa de que existe el PARI unidad que trabaja directamente con los estudiantes y 
solicitará un informe para saber en qué estado se encuentran, el cual será compartido con 
estudiantes. 
 
En relación a las prácticas tempranas, se trabaja con directores de escuela y comités curriculares, 
para intentar adelantar todo lo que sea teórico y dejar lo práctico para fin de semestre, en el caso 
que no se pueda realizar se debe dejar nota P hasta que se puede realizar, lo mismo ocurre con los 
laboratorios. 
 
Evaluaciones, TEAMS 
 
La forma de evaluar y diseñar la prueba es atribución de cada docente, quienes entregar las 
características de la evaluación antes de desarrollarla. 
Ante la eventualidad que se corte internet o la luz, durante el desarrollo de una evaluación, en el 
sistema queda registro de cuando ingresa y sale el estudiante, por lo cual se podrá analizar caso a 
caso con las evidencias correspondientes. 
VRAC evaluará con DIRDOC, nuevas recomendaciones. 
Ante consulta de estudiantes respecto a algunas irregularidades en el uso de TEAMS, se propone 
realizar un Protocolo de uso de TEAMS, dejando en claro que los docentes no pueden activar la 
cámara de los estudiantes, esto a algunas denuncias, para lo cual se solicita la evidencia 
correspondiente. 
 
Asistencia y Abril 
 
Estudiantes indican que se pasa asistencia en las clases. 
Se aclara a los estudiantes por VRAC que no se debe malentender el que se pase asistencia, ya que 
es una forma de monitorear la conectividad de los estudiantes, ese monitoreo como se indicó es 
diario. 
Si indica que no puede ser un criterio de aprobación, por lo cual se solicitan las evidencias en los 
casos que esto que ocurra. 
El mes de abril es un mes de transición, por ello se aumentó el número de semanas del semestre, 
todos debemos adaptarnos a esta nueva modalidad. 
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Mesas de Diálogo – Democratización 
 
Estudiantes señalan que para próxima mesa las autoridades lleven un reporte de las decisiones 
que estén por tomar. 
DGE indica que el espíritu de las mesas de diálogo es trabajar en conjunto y no venir a rendir 
cuentas a los estudiantes, indica que la mesa de democratización era una de las más fuertes, 
porque en ella participaban principalmente los presidentes de federación y eso se debe retomar. 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a pleno para que pueda ser revisada y una vez que se 
esté de acuerdo poder compartirla con las bases y subirla al portal, estudiantes indican estar de 
acuerdo (eso no ocurrió, ya que estudiantes no cumplieron este acuerdo y subieron un acta a 
redes sociales) 
 
Finaliza sesión a las 17:00 horas. 
 
 
Acuerdos. 

 Se presentarán Estados Financieros 2020, en Mesa de Diálogo de Junio. 

 Solicitar informe a PARI sobre situación de estudiantes con discapacidad. 

 Estudiantes entregarán evidencias de irregularidades en el uso de temas y de asignaturas 
donde la asistencia es criterio de aprobación. 

 VRAC y DIRDOC desarrollarán un protocolo de uso de teams. 
  
 
Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
MARY CARMEN JARUR  
PABLO HORMAZABAL  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
CLAUDIA GUTIERREZ  
LUKAS CHAVEZ  
JUAN ARAVENA  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


